

## **EL MOVIMIENTO SOCIAL DE SAN SALVADOR ATENCO, ESTADO DE MÉXICO.** Tesis de Doctorado en Estudios del Desarrollo Rural.

Salazar Mendivil Germán.

Fecha de examen: 30 noviembre 2007.

Consejera: Dra. Emma Zapata Martelo.

Asesoría: Dra. María del Pilar Alberti Manzanares, Dra. María Eugenia Chávez Arellano, Dr. Edilberto Niño Velásquez y Dr. José Alfredo Castellanos Suárez.

La presente investigación tiene como *objetivos*: 1) estudiar el proceso de conflicto social entre atenguenses y gobierno federal haciendo énfasis en su origen y actores y actrices involucrados en él, así como las causas, carácter y evolución del movimiento; relacionando fundamentos teóricos de explicación de los conflictos y las características de los movimientos sociales actuales con los acontecimientos de carácter empírico del caso de estudio; 2) identificar a los diferentes actores, agentes u otros segmentos sociales, con sus respectivos intereses y lógicas de acción, involucrados en el conflicto social, para determinar su incidencia en la defensa de la tierra.

La *metodología* tuvo como punto de partida el estudio de caso, que permitió la exploración de un proceso o fenómeno concreto definido como el movimiento social de Atenco. El estudio incluyó la revisión documental y el trabajo de campo donde se hizo uso de herramientas como la observación (reuniones, mítines, gestiones, reclamos legales, entre otros), y la entrevista de tipo abierta y refunda a informantes clave.

El *marco teórico* abordado en esta investigación, parte de la estructura analítica de los movimientos sociales propuesta por Jorge Riechmann y Francisco Fernández la cual integra aportaciones de diferentes corrientes o enfoques de la teoría de los movimientos sociales. Se analizan también algunos conceptos que permiten ver las formas de la participación femenina en las organizaciones y movimientos campesinos.

Los *resultados* demuestran que a un año de los sucesos en Atenco, a pesar de la lucha de los ejidatarios por recuperar a sus familiares, los pronunciamientos de instancias de la Comisión de derechos Humanos y las peticiones públicas por parte de otros segmentos sociales solidarios, ninguno de los responsables de la operación rescate ha sido castigado, más allá de las averiguaciones en contra de unos cuantos policías que participaron en el operativo, mientras que los presos políticos de Atenco continúan en la cárcel.

Las *conclusiones* señalan que en el caso de Atenco, la actitud del gobierno más allá del papel gestor del desarrollo nacional obedecía a intereses de índole política y sobre todo económica nacional e internacional, dada la magnitud de intereses involucrados, puesto que el aeropuerto representaba un gran negocio en el que los gobernantes en turno, sus allegados y los inversionistas saldrían beneficiados a costa del despojo de tierras a ejidatarios de Atenco. Ante esta actitud del gobierno, lo que generalizó, fue la capacidad organizativa y de acción por parte de

la población y que adquirió el carácter de movimiento social, en el cual la participación de las mujeres resultó ser muy importante y significativo y cabe señalar que en las últimas acciones del movimiento, son algunas mujeres las que figuran como dirigentes de dicho movimiento a pesar de la constante persecución por parte del estado.